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吳奕蓉吳奕蓉 新聞主播新聞主播 與觀眾一起成長與觀眾一起成長

2014-04-05   吳承樺 

　　甜美的笑容，認真的神情和專業的神態，客家電視台「暗夜客話新聞」主播吳奕蓉以一口流

利的客家話，陪伴了觀眾八年，也帶給了許多人感動。僅管得過客家新聞獎「新聞採訪報導獎」

、「新聞播報獎者」等高度肯定，但對吳奕蓉來說，隨著觀眾一起成長、學習，和帶給觀眾們感

動，是她最欣慰，也是她持續堅守客家新聞崗位的最大動力。

在台北的六堆人　客語一流在台北的六堆人　客語一流

　　「在台北的六堆人」，吳奕蓉總是這樣笑著說自己。有著高挑身材、絢麗短髮和甜美笑容，

吳奕蓉總是在電視上說著一口流利客家話，不過令人訝異的是，這位主播是出生於台北，六歲時

才搬回屏東六堆客家庄，左臨右舍和身邊同學都講客家話，在耳濡目染之下，她也學會說客家話

。她還提到國中時有一名英文老師堅持用客家話來教英文，少數同學聽不懂客語，所以這位老師

在課堂上講黃色笑話的時候，他們都不知道笑點在哪裡，還必須要問隔壁的同學。

      從屏東女中畢業後，吳奕蓉選擇了世新大學傳播系就讀，又再度回到了台北。大學畢業後，

吳奕蓉忙著找工作，可惜當初所投的二十多份履歷，卻連面試的機會都沒有就石沈大海，不過後

來在朋友的介紹下她到了中廣面試，馬上就被錄取了。提到這段經驗，吳亦蓉強調「機會是給準

備好的人」，當時能到中廣工作，除了緣份之外，就是那時她已經做好了準備，因此朋友通知後

才能馬上去面試，並且被錄取。

      剛到中廣時，吳奕蓉主要主持和客家有關的生活資訊節目，內容是邀請一些有成就的客家人

，例如醫生，來節目上分享。此外，那時候電台主管給了她一個機會播報新聞，通常是在新聞播

報前十分鐘才拿新聞稿給她，此時她就必須在十分鐘內順稿，然後馬上用客家話播報出來。吳奕

蓉說要用客家話順稿對她來說是有一點點困難的，因為客語有些文法會與一般北京話不一樣。

不只採訪和客家有關新聞，吳奕蓉隻身前往紐西蘭訪問當地原住民毛利人。(吳奕蓉/提供)

尋找更土的客語　貼近觀眾尋找更土的客語　貼近觀眾

      在中廣的經驗，讓她學會了播報新聞，也是在這個時候她發現自己對新聞的興趣，後來到N

ews98播華語新聞，訓練新聞的能力，而獲得機會到客家電視台當主播。為了讓自己的客語播報

更貼近民眾，吳奕蓉除了電視台內的兩位客語老師學習，自己有時候也會去尋找一些更「土」的

客語用詞，她說：「土並不是很俗的那一種土，而是一種親民，因為各個地方的客家話都會有些

不一樣的地方，我希望能在播報新聞時，將每一種說法都唸出來讓觀眾更能瞭解」。

      因為自己是身為南部的客家人，但周遭的同事幾乎都是北部或中部的客家人，因此吳奕蓉發

現許多客語發音可能會因為南北，甚至是一個庄和另一個庄的不同，像是一些用語在家鄉六堆很

常用，可是電視台同事們卻都沒聽過。有時聽到一些不一樣的說法，可是她忘記了，她就會打電

話向父親求助，而她自己也會把不同的說法收集起來整理成文字檔，經年累月的結果，這些檔案

多到連她自己都很難想像。

　　吳奕蓉認為到客家電視台工作是很好的「新兵訓練」，一群剛錄取的新人們，在受訓四十五

天後馬上就要坐上主播台，直接上陣！第一次播報新聞時吳奕蓉很緊張，可是她有一個很好的優
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點，那便是緊張的時候不會讓別人看出來，因此安然度過了。客家台的人手不足，因此很多面向

的新聞都要報導，這讓她學習了不少，除此之外，每一位主播都身兼其他職務，像吳奕蓉本身就

是製作人也是記者。她認為一個好的主播不可能對新聞完全不瞭解的，若不是一個好的記者，那

也不會是一位好的主播，因為會對新聞沒有判斷力。而當一位新聞主播，吳奕蓉笑說自己也是從

做中學，因為才受訓不到兩個月的時間就被推上主播台，很多不了解的事，也是在過程中才慢慢

發現。

身兼主播與記者的吳奕蓉，常自己實地採訪，此為新竹九芎湖錄百年特別節目《山歌不唱心不開》。(吳奕蓉/提供)

客家電視台開播　鄉親哭了客家電視台開播　鄉親哭了

      客家電視台的成立，是許多客家人期待已久的，吳奕蓉感性地回憶到，「開播第一天我們去

民眾家拍看客家電視台，他們都是哭著在看，你會知道你在做的是他們等了很久的東西」，吳奕

蓉也說：「客家電視工作的同仁們他們父母通常都是很贊成的，他們沒有特別鼓勵什麼，但兒女

在客家電視台工作，是感到很光榮的。」以前要讓客家出現在電視上，是很難的事情，然而客家

電視台的出現，讓他們知道還有這麼一個電視台是用自己熟悉的語言，播報著他們想知道的東西

。說到此，吳奕蓉強調，客家電視台在乎的不是收視率，而是做出來的內容要是觀眾們喜歡的，

且對得起自己的。

      曾經有一位記者寫了一篇稿子，內容很普通，也很乏味，之後就被吳奕蓉給拒絕播報，她說

「若是自己寫的新聞是自己看了也覺得沒意義的東西，那觀眾怎麼會有興趣看下去呢？」吳奕蓉

所播報的新聞，經常不是當天的社會重點，而是農村裡的農夫，他們所遭遇到的種種問題，這些

問題通常是發生在小地方，因此會有人認為這麼小的地方有什麼值得去播報的，但是她反而覺得

，這些小問題可能到處都有，只是沒有被關注而已，因此她希望把這些狀況播報出來，讓觀眾知

道。

活潑開朗的吳奕蓉，平時除了嚴肅的播報新聞，私下也很認真，總讓自己保持在最好的狀態。(吳奕蓉/提供)
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